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https://www.100test.com/kao_ti2020/168/2021_2022__E9_83_AD_

E4_BA_94_E6_9E_97_E5_c26_168932.htm “记者：我们注意到

，今年许多考生反映申论成绩较低，请分析有哪些原因？ “

负责人：公务员考试是选拔性考试，更是能力考试。申论试

题就是按照这个目的设计的。从分数分布看，试题具有较好

的区分度，达到合格分数线以上人员的申论得分并不低，能

够充分地满足机关的选拔要求。对于有的报考者感到分数较

低的原因，我们结合阅卷数据进行了认真分析。主要有三个

：一是有相当数量的报考者对申论考试大纲没有很好理解，

对申论的测查目标不清楚。许多人认为申论就是考作文，不

认真读材料，不对材料进行综合分析，匆匆下笔，盲目答题

；二是受各种培训班和所谓专家辅导的误导所致。我们多次

重申，社会上所谓的专家，都与公务员考试没有关系，猜题

押宝式的辅导只会误导考生。比如，某网给出申论答案，完

全是主观臆断。许多考生按照培训班的模板来套答案，谬之

千里。三是确有一部分考生由于能力所限，不能很好地理解

题意，导致答案不准确。” 在这段对话中，第一个值得高度

注意是对报考者称谓不同。记者仍称“考生”，而人事部负

责人则严格地按大纲中的提法称“报考者”，这一细微的不

同充分说明了人事部的严谨，在面对公务考试的任何问题的

时候都确何严谨对待，以树立依法办事、诚信办事的机关形

象，避免了称谓不统一引发读者的不良联想。人事部负责人

的严谨与记者的马虎形成了鲜明对比。记者从事采访，连最

关键的词语都没有分辨清楚，还在笼统的称“考生”。人事



部负责人多次公开发言，语言都很严谨，措施都很精确，足

以使人们相信这样的政府部门处事的公正性，增强了人民对

政府的信心。 第二个值得注意的是，人事部负责人说得很清

楚，“公务员考试是选拔性考试，更是能力考试。”选拔性

考试是与资格性考试相区分的。资格性考试如大学英语四、

六级统考、职称英语、计算机考试等，只要达到规定分数就

可获得相应资格，就可达到报考者的目标。但选拔性考试是

以确认最终胜者为目的考试，它只选优胜者，即综合实力最

佳者。作为一种考试，既是素质的考试，也是能力的考试，

特别是申论，就更是能力的考试。《大纲》中说得很清楚，

“主要通过报考者对给定材料的分析、概括、提炼、加工，

测查报考者解决实际问题的能力，以及阅读理解能力、综合

分析能力、提出和解决问题能力和文字表达能力。”考查考

生的五种能力是申论考试的基本目的。 第三个值得注意的是

，人事部对报考者感到分数偏低的原因分析，对报考者的话

是这样说的：“有相当数量的报考者对申论考试大纲没有很

好理解，对申论的测查目标不清楚。许多人认为申论就是考

作文，不认真读材料，不对材料进行综合分析，匆匆下笔，

盲目答题”。读者可以从中感受到，人事部对报考者的宽容

心态和宽大胸怀，关爱之心溢于言表。与此同时，对“各种

培训班和所谓专家”则是严厉批评，直接称其辅导为“误导

”。根据人事部的多次声明，我们发现，人事部“各种培训

班和所谓专家”经常帮倒忙、添乱子深感恼火。特别对那些

经常牵强附会地说押中题、押中答案的八卦新闻感到如蛆附

体，恶心又无奈。当然，我们多次看到，人事部负责人注重

形象，轻易不点明批评，即使在此情此景下之下，也不点名



批评。这也是避免“某网”借出臭名的机会出名。 说实话，

中国的公务员考试太需要认真研究了，但这种应用性研究，

在学校不容易得到科研经费支持，在社会上得不到机构支持

，在政府得不到部门支持。我花了5年时间研究申论写了70多

万字的著作，但放在那里已经将近1年了都没有经费出版，也

不敢对外发表。看着中国公务员考试的混乱状态只有干着急

。好在是还可以随时写些不痛不痒的文章发表以抒情，真正

有学理性的东西却因没有市场价值而束之高阁。 人事部在公

务员考试过程中，不断受到各种噪音的干扰，由于各种关系

的牵连和制约，人事部也没法统一言论，我长期从事传媒研

究，一直都想就此做些研究，但一直没有深入下去，要说原

因，正应那句“知我者谓我心忧，不知我者谓我何求”。我

现在最需要的是得到政策支持和社会支持，使我能一如既往

地研究下去。我现在正在筹建宜宾学院中国公务员考试研究

中心，将来如何，尚不得而知。 100Test 下载频道开通，各类

考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


